

# 文化

## 古層を読み

### 今を見る

「県史各論編9 民俗」発行

安溪 遊地

□中



サテークと呼ばれる竹でカタツムリを突く南国島の神人 (高嶺亨さん提供)

このたびに刊行された沖縄県史の各論編9の「民俗」は、冒頭に「人と自然とのつながり」の章を設けたところに従来にない大きな特色がある。奄美・沖縄の豊かな自然環境と生物世界との深い関わりが急速に薄れつつあり、そこで培われた民衆の生活経験に学び、専



あんけい・ゆうじ 1951年生まれ。人類学専攻。京都大学理学博士。山口県立大学名誉教授。1974年から貴子夫人とともに、八重山の人と自然を研究。西表島の農耕文化の研究で沖縄文化協会から比嘉春潮賞。著作に当山昌直との共編著『奄美沖縄環境史資料集成』（南方新社、2011年）など。

### 豊かな語り

食・救荒食として人々のいのちを支えたソテツ。その毒抜き法の伝承をたんねんに調べると、種子は水さらしだけで毒が抜けるが、幹

盗まれ方など、できるだけり上げた第一部以降にも、生物世界との多彩な関わりが取り上げられていて目が離せない。固有名詞の研究では、沖縄島の御嶽やその神々の名前に含まれる植物名の分析(403頁)や、闘牛の命名法(689頁)などは沖縄の生物文化のユニークさへの目配りへの努力の現れである。

た。畑に害をなすカタツムリのおキナワウスカワマイマイを捕らえ、サツマイモを喰わせて内臓ごと食用とする島があれば(124頁)、神人たちがサテーク(霊力のあるタンチク)で突いて撲滅を願う島もあって(577頁)、自然の恩恵と脅威の捉え方の多様さがわかる。聖なる植物タンチクの力は、宮古島の津波除けのナーパイ神事でも発揮されているが、その詳しい様子がカラーの写真とともに記録されているのは貴重だ(505頁)。

# 「人と自然」を深掘り

## 恩恵と脅威、多様な捉え方

読者のみなさんにもおなじみになっていと思う。

### 貴重な生物文化

連載の執筆者の当山昌直さんと盛口満さんと並んで、このたびの県史「民俗」に私と妻も、「農と暮らし」「八重山の山と暮らし」「ソテツ利用」について書かせていただいた。

奄美沖縄の島々で、日常

の澱粉の場合は、水さらししてから発酵させる、18世紀に蔡温の広めた方法と、それより古層の「発酵後水さらし」の方法があること

あり、地形についての詳しい知識があれば、地名の多くは、それを聞いただけでどんな地形かがわかるという。沖縄の民俗の研究は非常に厚い蓄積があるけれども、漁師だけが知っている固有名詞としての小地名を集めてその全貌を明らかにするほど深く掘り下げた例はきわめて稀なのだ。

超自然世界と人間の仲立ちをするものとしての、樹木霊崇拝(92頁、441頁)とキシムナー(549頁)、神人の草装・木装(609頁)、集落の疫病よけのシマクサラシ(588頁)など、東南アジア世界とも深いところで通じ合う精霊信仰については、沖縄民俗の基層のひとつとして、今後とも掘り下げてみたい課題である。

### 精霊信仰

「農と暮らし」では、島々での語り豊かな「畑作物の正しい盗み方と正しい

衣食住や道具づくりを取

ら